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_E4_B8_96_E7_BA_c67_295726.htm 利用师资优势，照例打造

“照例打造财务管理和会计”的强势以及“国际化特色”，

对“对外经济贸易大学”商学院院长张新民来说，这是从众

多商学院中突围而出的良策。 《21世纪》：在众多商学院中

，对外经济贸易大学商学院的核心竞争力在哪里，您对学院

的发展又怎样的定位？ 张新民：在目前的情况下，商学院要

发展，寻求自己的特色所在是很重要的，在这一点上,我们有

自己的判断。 EMBA最重要的四块是：战略、人力资源、营

销、财务。一般来说，财务管理是企业的中枢问题，企业发

展需要融资、内部资金调度、上市等等问题都必须注重财务

。 目前，利用我们商学院的师资，我们着力打造的是我们财

务管理和会计的强势，以及管理的国际化的特色。 《21世纪

》：对外经济贸易大学商学院是从什么时候开始操作EMBA

项目的？目前的招生情况如何？ 张新民：我们开始做EMBA

是2002年7月份，我们当时做了对项目本身认识上的以及基础

设施上的准备。对国外的EMBA项目是什么、怎么做、国内

比较好的学校怎么做都作了详细的考察。 到了2003年9月份，

在全国的EMBA项目轰轰烈烈进行了一年以后，才正式开学

，那时有的学校已经招了500多人了。可以说我们的EMBA项

目启动是比较晚的，但是这个晚，是建立在充分准备基础上

的晚。 到目前为止我们的招生情况是比较令人满意的，我们

的招生指标是100人每年，我们目前的平均招生人数在150左

右。 《21世纪》：与长江、中欧等独立商学院相比，综合性



大学的商学院有怎样的优势和劣势？ 张新民：作为大学下属

的一个学院，必须考虑维护本大学的传统优势和品牌形象。

当然，商学院的特色和其所在学校的特色可能一致也可能不

一致。 财务管理和教育资源管理体制，也非常重要，因

为EMBA是一个市场化程度非常高的项目。有些学校对EMBA

项目的财务管理过严，项目的竞争力肯定会削弱。 《21世纪

》：您曾经说过中国大陆现有大学储备的高质量EMBA师资

不超过50人，目前这种情况是否有所改善？ 张新民：EMBA

教育所需要的师资必须具备这样的特质：第一、必须具备深

厚的理论基础，理论不强无法解释丰富的管理实践；第二，

必须熟悉中国的企业管理实践；第三、必须有很强的授课能

力。 我们学校的情况是，50%本校的老师，30%境内的老师

、20%境外老师。我们对教师的遴选是非常苛刻的，决不将

就。 可以说EMBA教育是不允许失败的教育，我们不会为了

把一个老师往台上推，而拿任何一个班来做实验。大量使用

不能令学员满意的老师，是一种“店大欺客”的行为。 《21

世纪》：商学教育自身特点决定了与实践的密切关系，对外

经贸大学是如何把学员教育和当前实践相结合的？ 张新民：

移动课堂是我们把教育和实践结合的一种形式，这也

是EMBA教育的一个创举。我们非常注重在移动课堂中对学

生的商务活动有所促进、对当地有所帮助。比如在桂林，我

们与桂林市政府座谈，我们的学生就提出过帮助当地政府引

进世界银行贷款的建议，这种“实践性”就非常充分的体现

出来。通过这些办法，我们把教育和学生的工作发展联系在

一起。 《21世纪》：对学生出勤状况的管理可以说是EMBA

教育的一个难点，这也是由学员本身的工作性质决定的，您



怎么看待这个问题？ 张新民：在我看来，在EMBA的教学中

能不能做好对学生的管理、敢不敢管，最能体现一个办学主

体的信心。可以说，经贸大学的EMBA管理在国内是比较严

的，因为松散的管理达不到教育的效果，也会让学生蔑视你

的学校。 《21世纪》：EMBA项目在中国的发展一直饱受争

议，您怎么看待社会对EMBA的态度？ 张新民：过去的5年里

，EMBA在中国是一个饱受争议的项目。对“E”的看法众说

纷纭，有的说是“Expensive”、有的说是“Easy”、也有的

说是“Entertainment”， 这些议论其实跟社会上的敏感心态

有很大关系。 很多人看到的不是企业家的需要、收获以及课

程对管理的促进，关心的只是谁来学，学费是多少。幸运的

是，EMBA教育在争议中保持了比较好的发展。 《21世纪》

：您觉得，发展至今，商学院对中国商业产生了怎样的影响

？ 张新民：我觉得，中国的商学院教育带来的是一种“怎样

规范的进行商业活动”的理念，让我们的企业管理者知道什

么样的事情应该怎么做，包括管理、法律、社会责任等问题

。这些都会潜移默化的影响整个中国社会，这个过程是非常

明显的。 《21世纪》：您怎样看过去5年，学校、学员以及社

会对EMBA教育态度的转变？ 张新民：从怀疑到认同。
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